

nale. Cette négligence devait avoir plus tard de regrettables conséquences. En effet, on n'a jamais vraiment cherché à approfondir les attitudes et les perspectives de Lénine qui auraient pu contribuer à adoucir et à modérer le manichéisme omniprésent dans la pensée bolchevique. Après la mort de Lénine, les successeurs au tempérament différent pouvaient aisément ne tenir aucun compte de ces attitudes et perspectives, sinon les laisser de côté. Or, c'est précisément ce qui s'est produit lorsque Staline est arrivé au pouvoir.